



El Instituto Nacional Electoral y su año de claroscuros



Los altibajos del INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) demostró este año su experiencia como institución al organizar y llevar a cabo, en buenos términos, la elección más grande en la historia del país, en la que la ciudadanía votó por 20 mil 708 cargos federales, estatales y municipales, entre ellos la renovación de la Presidencia, gubernaturas, alcaldías y Congresos locales. Sin embargo, su capacidad y fortaleza fue puesta a prueba varias veces por roces internos, la violencia política y el proceso para la elección judicial del próximo año.

— De la Redacción





1

Experiencia y capacidad

De la mano de la ciudadanía, sus directivos y personal operativo en todo el territorio nacional, el INE salió triunfante al organizar el mayor proceso electoral que haya habido en México, ya que por primera vez hubo comicios concurrentes en los 32 estados del país para renovar puestos de gobierno federales y locales. En general, fue un proceso pacífico y sin grandes irregularidades.



2

Violencia desatada

Ante la evasión del Consejo General para sistematizar y alertar sobre las zonas potencialmente peligrosas para los candidatos de los tres niveles de gobierno, los partidos de la oposición mapearon 14 mil focos rojos en el contexto de las campañas; el saldo final del proceso fue de 82 asesinatos de personas relacionadas con las elecciones, de acuerdo con un análisis de la organización Laboratorio Electoral.





3 Protocolos para ellas

Por primera vez en una elección federal, las candidatas víctimas de violencia política de género pudieron acceder a primeros auxilios psicológicos, asesoría y apoyo jurídico por parte del INE. El 57% de las mujeres que han sido agredidas por violencia política de género y que han solicitado apoyo del INE, lo han sido por parte de sus mismos compañeros militantes de partido según el programa piloto.



4 Trabajadores en opacidad

El 3 de abril, **Excélsior** dio a conocer que, en el primer año de Guadalupe Taddei como presidenta del Instituto, el organismo ocultó los currículos de 42% de su personal, lo que impide verificar el cumplimiento de perfiles entre los mandos altos y medios.





Manga ancha

En las reformas secundarias al Poder Judicial de la Federación, el oficialismo le otorgó a Taddei la facultad de nombrar a mandos sin consultarlo con los demás consejeros, seis de los cuales impugnaron este cambio ante la Corte.

Aceptan rebaja

Entre la incertidumbre por los amparos que frenaban la organización de la elección judicial, el INE presupuestó 13 mil mdp para este proceso, pero, ante presiones del oficialismo, Taddei aceptó que podía reducirlo.



No les dan más tiempo

Argumentando retrasos por los recursos legales contra la reforma constitucional al PJ, el INE solicitó al Congreso que la jornada se realice el 31 de agosto de 2025, no el 1 de junio; su petición fue rechazada.

..

